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天 下 2021年4月6日 星期二

2021年3月31日至4月3日，国务委员兼外
长王毅在福建先后接待新加坡、马来西亚、印度
尼西亚、菲律宾和韩国外长访华后接受记者专
访。

一、今年是中国东盟建立对话关系30周年，
地区国家也正在步入疫后复苏进程。您同东盟
国家外长就此达成哪些新的共识？

王毅：去年以来，面对全球疫情冲击，中国和
东盟没有消极等待，而是化压力为动力，化危机
为新机，实现了贸易和投资合作逆势增长，历史
性地成为彼此最大贸易伙伴。我们还成功签署
区域全面经济伙伴关系协定，共同确定了全球最
大的自贸安排。这些都展现了双方关系基础深
厚、韧性巨大，双方合作决心坚定、前景可期。

外长们都认为要精心办好中国东盟建立对
话关系30周年纪念活动。中方提议举办一次特
别外长会，总结梳理中国东盟过去30年合作的
经验成果，展望规划未来长远合作的方向目标，
得到了四国外长积极响应。中方愿同东盟十国
共同努力，以30周年为契机，实现务实合作提质
升级，推动中国东盟关系迈上新台阶。

我们都同意要深化后疫情时期发展合作。
对接中国“十四五”规划和《东盟全面复苏框架》，
高质量共建“一带一路”，推动区域全面经济伙伴
关系协定尽快生效，将东亚打造成带动全球疫后
经济复苏的新引擎。我们还将深入推进抗疫合
作，加快健康码互认，升级“快捷通道”，为恢复人
员往来、促进复工复产合作创造更好条件。中国
和马来西亚就迎接后疫情时期的机遇和挑战专门
成立了两国高级别委员会，为地区开了一个好头。

我们都同意要共同维护地区稳定，加强涉海
事务合作。明年是《南海各方行为宣言》签署20
周年，我们将继续全面有效落实《宣言》，加快推
进“南海行为准则”磋商。中国和东盟十国已达
成高度共识，即这个“准则”应当具有实质意义并
行之有效。我们还将致力于建立蓝色经济伙伴
关系，培育并拓展海上合作新增长点，助力地区
经济复苏和可持续发展。

我们都同意要切实维护现行区域合作架
构。以东盟为中心的区域合作机制已趋成熟、稳
定，符合东亚合作传统和现实需求，不应仓促引
入新的概念，也不宜再另起炉灶。我们要凝心
聚力，坚守东亚合作应聚焦东亚的初衷，弘扬有
东亚特色的多边主义，为全球治理贡献东亚经
验，为地区发展注入持久动力。

二、我们注意到此次外长们讨论了缅甸局
势，一些外长也在为此开展穿梭外交。中国和东
盟将如何应对当前缅甸局势？

王毅：缅甸是东盟大家庭重要成员，也是中
国的“胞波”邻邦。没有谁比东盟和中国更关心
缅甸发生的事情，更为当前事态感到揪心，更希
望局势尽快降温回稳。

外长们在讨论中看法基本一致，立场十分相
近。中方所表达的“三个支持”和强调应该做到
的“三个避免”，总体上体现了中国和东盟国家的
共同心声。我们都呼吁缅各方保持最大克制，停
止暴力行为，防止再度流血冲突和加剧平民伤
亡。我们都敦促缅各方尽快在宪法和法律框架
下，通过对话寻求政治谅解，继续推进得来不易
且适合缅国情的民主转型进程。我们都认为应警
惕别有用心的外部势力渗透介入，煽风点火，激化
矛盾，使缅局势进一步复杂化。我们都希望国际
社会秉持客观公正态度，为缅国内政治和解营造
有利外部环境，而不是越俎代庖，动辄制裁施压。

中方明确支持东盟坚持不干涉内政原则和
协商一致传统，以“东盟方式”建设性参与缅国内
和解进程。我们鼓励并赞成尽快举行东盟领导
人特别会议，在东盟框架内共同探讨缓解局势、
解决问题的有效办法。中方愿同东盟及时协调
立场，为东盟提供必要协助。相信东盟有智慧、
有能力推动缅局势实现“软着陆”，助力缅走出当
前困境。中方将继续以自己的方式同缅各方保
持接触沟通，全力劝和促谈。

三、此次东盟四国和韩国外长接踵访华，恰

逢中美安克雷奇对话之后，相信中美关系一定是
重要话题。请问地区国家对中美关系未来发展
有何期待？

王毅：中美如何互动事关全球和平稳定和发
展繁荣。本地区国家关心中美关系是在情理之
中。这次同五国外长会谈时，我们围绕中美安克
雷奇对话及今后走向进行了相互沟通对表。一
个突出感受是，大家都认为中国的发展壮大是历
史必然，符合本地区各国的共同期待和长远利
益，不可阻挡也不应阻挡。同时，大家认为面对
全球化时代和后疫情时期挑战，中美在本地区应
该多一些对话合作，少一些博弈对抗，履行好大
国应尽义务，展现出大国责任担当。中方愿呼应
各方的期待，为此继续作出自己的努力。

关于美方就对华关系反复提出的竞争、合
作、对抗几个说法，中方的立场是一贯和明确
的。如果要对话，中方的大门随时敞开，但对话
应该在平等的基础上，以相互尊重态度进行，中
方不认可这个世界上还有高人一等的国家，不接
受世界上的事只能一国说了算。如果要合作，中
方表示欢迎，但合作需要兼顾彼此关切，实现双
向互惠，不能单方面提条件、拉清单。如果要竞
争，中方不回避，但竞争应当公平公正，遵守市场
规则，而不应下绊子、用强权，剥夺别人正当的发
展权利。如果还是要对抗，中国也将坦然处之，无
畏面对。我们坚决抵制对中国内政的粗暴干涉，
更坚决反对凭借谎言和虚假信息而强行实施的非
法单边制裁。中国不能妥协，因为我们坚守的是
国际关系基本准则；中国无法退却，因为我们身后
是众多的发展中和中小国家；中国当然也有权反
击，因为我们必须捍卫国家的主权和民族尊严。

对话比对立好，合作比对抗强。习近平主席
多次指出，中方愿同美国本着不冲突、不对抗、相
互尊重、合作共赢的精神，发展以协调、合作、稳
定为基调的中美关系。希望美方切实尊重中国
的核心利益，正确看待中国的发展，积极回应地
区国家和国际社会的期待，同中方一道，共同展
现大国应有的样子，共同维护地区和世界的和
平、稳定与发展。

四、如何评价此次中韩外长会晤？主要成果
有哪些？如何看待当前朝鲜半岛局势？

王毅：中韩互为永久近邻和战略合作伙伴。
两国在维护地区稳定、推进共同发展、完善全球
治理等方面有着广泛共同利益和相近理念，我们
都主张开放、包容、合作、共赢，都致力于促进地
区和世界发展繁荣。疫情发生以来，中韩率先开
展联防联控，率先开通人员往来“快捷通道”，复
工复产合作走在世界前列。这反映了中韩关系
的高水平，体现了中韩友好的韧性和活力。明年
是中韩建交30周年，两国关系面临重要发展机
遇。

我们商定要加强两国各层级交往，及时协调
沟通，增强彼此互信。要在上半年启动中韩关系
未来发展委员会进程，规划设计两国关系未来三
十年发展蓝图。

我们同意发挥各自优势，深化务实合作。中
韩经济高度互补，深度融合，双方应加快中韩自
贸协定第二阶段谈判，加强科技创新领域合作，
积蓄和释放合作潜力。双方支持将在本国的对
方公民纳入疫苗接种范围，协商建立健康码互认
机制，为后疫情时期双方合作营造更好的条件。

中韩地缘相近，文缘相通。今明两年是“中
韩文化交流年”。我们商定尽快召开人文交流促
进委员会会议，统筹谋划丰富多彩的活动。韩方
强调支持中方举办北京冬奥会，中方承诺支持韩
方举办江原道冬青奥会。双方还将一道推动区域
全面经济伙伴关系协定尽快生效，就加入《全面与
进步跨太平洋伙伴关系协定》问题加强沟通。

关于朝鲜半岛问题，双方重申应不懈推进半
岛问题政治解决进程，确认2018年美朝领导人
新加坡联合声明的重大积极意义。中方表示，处
理半岛问题的关键在于解决朝方多年面临的军
事压力和威胁。鉴此，实现半岛无核化同建立半
岛和平机制应并行不悖，一体推进。中方期待韩
方更积极主动发挥作用。韩方希望中方为维护
半岛和平稳定继续作出贡献。 据新华社

中方不认可这个世界上还有高人一等国家
王毅国务委员兼外长接待周边五国外长访华后接受媒体采访

云南省瑞丽市新冠肺炎疫情防控
工作指挥部4月5日发布通告，姐告国
门社区等3地调整为高风险地区，鑫盛
时代佳园小区等6地调整为中风险地
区。

通告称，经瑞丽市新冠肺炎疫情防
控专家组评估，根据疫情防控需要，从
5日 19时起，瑞丽市有3个高风险地
区，分别为：姐告国门社区，团结村委会
金坎、弄喊片区（瑞丽大道以南），仙客
巷和光明巷居民小组；中风险地区6
个，分别为：鑫盛时代佳园小区，瑞京路
红砖厂，星河蓝湾小区，双卯村民小组，
下弄安村民小组，珠宝街老食品厂家属
区。 据新华社

上万名示威者4日在美国纽约市
举行大规模集会和游行，要求政府采取
措施打击针对亚裔的种族歧视和仇恨
犯罪，并呼吁亚裔团结起来捍卫自身权
益。

当日，亚裔维权大联盟联合约200
个少数族裔社团在曼哈顿福利广场组
织集会并发表演讲，随后游行队伍穿过
布鲁克林大桥，来到布鲁克林的卡德曼
广场集合，并在那里继续集会和演讲。

亚裔维权大联盟总召集人陈善庄
在集会上表示，尽管过去100多年来亚
裔为美国发展做出了贡献，但亚裔的权
益至今没有得到美国联邦政府重视。
他表示，亚裔不是替罪的羔羊，“我们必
须行动起来和发声，让外界知道我们面
对歧视、仇恨、暴力时所承受的苦难！”

纽约华人侨团联合会主席牛红在
集会上表示：“希望所有的亚裔能够走
出来、站出来，为我们的权益发声。”牛
红说，纽约华人侨团联合会当天也组织
多个社团参加集会和游行，旨在表明所
有亚裔不再沉默，要停止仇恨犯罪和暴
力。

美国暴发新冠疫情以来，针对亚裔
的种族歧视和仇恨犯罪不断升级。仅
过去一周，纽约市就发生多起针对亚裔
的暴力和犯罪行为。截至目前，有近
2000名志愿者参加纽约市“安全步行”
社团，为亚裔出行提供陪护。

据新华社

云南瑞丽3地
调整为高风险地区
6地调整为中风险地区

美国纽约举行大型集会
反对歧视和仇恨亚裔


